

55 ANS DE L'AMA – CHRISTINE VANHESSEN (DIRECTRICE DE L'AMA)

09.06.2023

Dans les années 1960, quelques pionniers décident d'aller voir ailleurs ce qui existe et, dans la foulée, initient des lieux de rencontres et de débats qui aboutiront en mai 1968 à la création officielle de l'Association des Maisons d'Accueil.

Le 30 mai 1968, les membres fondateurs de l'AMA écrivaient dans les statuts que, l'association :
« A pour objet de regrouper, dans un but de promotion mutuelle, les personnes physiques ou morales, s'occupant directement d'une ou de plusieurs maisons accueillant en majorité sans exigence financière à l'admission des adultes en état de besoin, susceptibles de reprendre ou de continuer une activité professionnelle avec le souci fondamental de leur épanouissement personnel » [article 4]

C'était un temps :

- où la volonté de se « rassembler pour mieux se connaître » prenait un autre sens
- où les francophones et les flamands se partageaient encore un pays uni
- où la loi réprimant le vagabondage et la mendicité battait son plein
- où les premiers refuges pour femmes battues étaient dans les cartons
- où l'on ne parlait pas de crise du logement, ni de sans abri, ni de migrant
- où l'on parlait des maisons d'accueil mais pas encore d'abri de nuit, de travail de rue ou de Housing first
- où les bénévoles étaient plus nombreux que les professionnels
- où les conceptions philosophiques coloraient l'histoire des associations caritatives

Ils et elles étaient 14, venus du Nord, du Sud et du Centre pour créer une association nationale, qui n'avait pas de travailleur permanent et qui n'était pas subventionnée.

Anne Devresse, présidente de l'AMA de 2005 à 2010, écrivait ceci lors du discours inaugural qu'elle a prononcé à l'occasion des 40 ans de l'AMA :

« A l'époque, il existe une trentaine de maisons d'accueil principalement situées dans les grandes villes : Anvers, Bruxelles, Liège, Namur. Mais elles ont très peu de liens entre elles, aucune aide de l'Etat ne soutient ces initiatives et seules certaines Commissions d'Assistance Publique ont des contacts avec des maisons d'accueil auxquelles elles accordent une aide plus ou moins importante.

Nos courageux explorateurs vont de surprise en surprise. Les systèmes sont totalement différents, les conceptions de l'accueil remontent parfois au Moyen-âge : dans certains cas, elles sont basées sur une notion extrêmement stricte de l'autorité, dans d'autres, on entre et sort comme dans un moulin ».

Le travail réalisé par l'AMA, dès les débuts, fut jalonné de discussions et de débats, parfois homériques nous disent les plus anciens.

Des crises sont apparues avec des conséquences telles que la création de l'ARCA en Wallonie ou de la Fédération Bico à Bruxelles.

Mais ces 55 dernières années ont aussi apporté leur lot de victoires et de belles histoires telles que, dans le désordre : l'abrogation de la loi sur le vagabondage et la mendicité, le secteur sous la houlette de l'AMA va participer à l'élaboration de trois nouvelles législations à la COCOF, la COCOM et la Région wallonne ainsi qu'à toutes leurs adaptations depuis plus de 20 ans, un programme annuel de

formations, des recherches qui permettent de mettre en lumière le travail réalisé par les membres, la participation à la mise sur pied de La Strada puis de Bruss'Help ou encore de l'Observatoire wallon du sans abris, sans oublier la participation à la restauration du Samusocial ou la création de la FEANTSA [Fédération européenne des Associations Travaillant avec les Sans-Abri], les premiers dispositifs d'urgence sociale en Wallonie dans les années '90, le soutien à la création de plusieurs services à Bruxelles, la reconnaissance et le subventionnement du secteur, notre reconnaissance comme fédération patronale au sein de la Commission paritaire 319 depuis 1994, la coordination du dispositif d'accueil de jour « Hiver 86.400 »...

55 ans plus tard, ce sont 101 membres qui composent l'AMA, la Fédération des maisons d'accueil et des services d'aide aux sans-abri.

55 ans d'une évolution dans les missions de l'AMA et dans celles de ses membres.

La professionnalisation du secteur est devenue la norme et les luttes sont aussi variées que les publics accompagnés par les membres : droit à un logement décent, lutte contre les violences conjugales/intrafamiliales/de genre, droit de vivre dignement, droit à des revenus, droit à des papiers... Sans oublier, la valorisation des services, de leurs missions et, surtout, des équipes qui œuvrent au quotidien, dans des conditions difficiles, surfant sur les crises institutionnelles, sociales, économiques, sanitaires et sociétales.

Au cours de ses 55 ans, l'AMA a poursuivi plusieurs missions dont la défense de ses membres reste l'objectif principal.

L'AMA a aussi développé une expertise de plus en plus étoffée en s'appuyant sur les savoirs et savoirs faire de ses membres. Ainsi, plusieurs études ont été réalisées et colloques organisés. Citons en quelques-uns :

- « Handicapés sociaux et resocialisation » de Manuel Lopez dans les années '70
- « L'A.M.A. au carrefour des Pauvretés » [colloque en 1984]
- « Sans droit ni toit » [journée d'étude en 1987]
- Une recherche approfondie sur le problème du vagabondage [1989]
- « Les cents portes de l'accueil » [2008]
- Rapports sectoriels pour la COCOF [2008, 2013, 2018 et 2023] et la Wallonie [2020 et 2023]
- « Des familles sans chez soi » [2012]
- « Post hébergement et alternatives à l'hébergement » [2012, 2016 et 2023]
- « Accès au logement des personnes sans abri » [2015]
- Rapports des dispositifs « Hiver 86.400 » [2012 > 2020]
- « La place des usagers.ères et les pratiques participatives dans les services d'aide aux sans abri » [2022]
- « L'accueil, l'accompagnement et l'hébergement des victimes de violences conjugales et intrafamiliales : les enseignements de la crise sanitaire » [2022]
- Sans oublier le site internet, les réseaux sociaux, les capsules vidéos

Enfin, au cours de ces 55 années, l'AMA a su décliner son travail au travers différents concepts tous aussi originaux les uns que les autres :

- Les AMASCOPIE qui recueillent sérieusement des données dans les années '90 avec l'Université de Liège
- Les ECHOSAMA publié trimestriellement dans les années '90 à destination du grand public
- Les BARDAF qui, dans les années 2000, donnent des échos de l'AMA à ses membres à un rythme non périodique

- Les AMANEWS qui donnent des nouvelles mensuelles de l'AMA, des membres et des partenaires
- L'AMAGENDA qui rappelle le planning de réunions à destination des membres
- Les AMAPEROS et les AMAGRILADES depuis les années 2010

Certain.es se rappelleront aussi les gadgets créés par l'AMA dans le cadre d'un « marketing social » comme les maisons en mousses ou les bandes dessinées. Ou encore les récents bics, badges, cartes postales...

Je clôturai ici, ce discours, par ces quelques mots.

Nous devons nous réjouir des résultats engrangés tout au long de ces années. Notre secteur est reconnu et financé dans le cadre de réglementations qui garantissent le fonctionnement à long terme des services.

Cependant, la pauvreté, le mal logement et le sans abrisme continuent à s'accroître et ce, malgré des investissements financiers sans précédent ces dernières années.

Les priorités de l'AMA resteront tournées vers les besoins des membres et notre objectif restera concentré sur les publics qui frappent quotidiennement aux portes du secteur.

Les défis resteront nombreux dans les années à venir comme la nécessité de trouver des solutions de logements durables, la valorisation des métiers du secteur pour renforcer les équipes, augmenter les salaires, réduire les pénibilités liées au travail 24h/24, réduire les inégalités mais aussi étoffer les moyens financiers de l'AMA et étoffer l'équipe afin de proposer un soutien de qualité aux membres.

55 ans de luttes, 55 ans de petites et grandes victoires, 55 ans de diversités, 55 ans de pratiques professionnelles, 55 ans d'engagement... L'AMA c'est tout ça à la fois. Et pour paraphraser notre coprésidente bruxelloise : « l'AMA c'est vous, l'AMA c'est nous ! »

Si l'AMA a fait de « la diversité est une richesse » son slogan, je terminerai par une citation qui pourrait aussi faire sens :

“Se réunir est un début ; rester ensemble est un progrès ; travailler ensemble est la réussite” [Henry Ford]

Remerciements :

- Travailleurs.euses du secteur
- Administrateurs.euses
- Président.es, vice président.es, co président.es
- Équipe et les bénévoles qui ont toujours été là, soit par détachement de leur service, soit comme pensionné, soit en soutien par l'envoi d'une carte d'anniversaire ou d'une boîte de chocolat